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Аннотация

В статье рассматривается статус заказчика рукописной книги из Рогожского собрания отдела рукописей Российской государственной библиотеки (РГБ), содержащей список Пандектов Никона Черногорца. Ее выходная запись сообщает о том, что писец закончил работу 23 октября 1542 г. и на момент ее переписки заказчик кодекса Алексий являлся ростовским архиепископом. Однако известно, что он был поставлен на эту кафедру лишь 25 февраля 1543 г. В статье высказывается мнение о том, что, скорее всего, он был избран и наречен на Ростовскую кафедру вскоре после смерти своего предшественника Досифея (август 1542 г.). Его поставлению сразу после кончины последнего помешало то, что члены Освященного собора, которые должны были принимать участие в хиротонии, к этому моменту уже разъехались по своим епархиям, находящимся в различных регионах страны. В следующий раз в столице они собрались лишь в начале 1543 г. Привлекая более ранний материал, автор статьи показывает, что в истории Русской церкви XI–XVI вв. между процедурами избрания и поставления на кафедру могли существовать достаточно длительные интервалы – порой до нескольких лет. Особенно велики эти промежутки были в Новгороде, находившемся на значительном удалении от центра митрополии – Киева. По мнению автора статьи, церковные власти после освобождения кафедр в результате смерти или ухода с нее архиерея по возможности в кратчайшие сроки старались избрать нового владыку. Его рукоположение могло состояться существенно позднее или не состояться вовсе. Желание руководителей Русской церкви как можно скорее заместить кафедру было связано с их стремлением избежать дестабилизации церковного управления на местах, хозяйственной жизни архиерейских домов и недовольства паствы. Поручение кафедр избранным, но еще непоставленным архиереям значительно повышало уровень стабильности системы церковного управления на епархиальном уровне. В статье высказывается мнение о том, что число известных в науке случаев вдовствования кафедр могло быть существенно меньше или они могли быть значительно по времени короче.

 

Abstract

The article assesses status of the commissioner of the manuscript from the Rogozhskoe collection (Research Division of Manuscripts of the Russian State Library), containing the Pandektai of Nikon of the Black Mountain. The colophon of this manuscript informs that the copyist finished his work on October 23, 1542 and at the time the commissioner of the codex, Alexy, was the Rostov archbishop. However, it’s known that he was enthroned on February 25, 1543. The author expresses his opinion that he must have been elected and named for the Rostov throne soon after the death of his predecessor Dositheos (in August 1542). Alexy’s immediate enthronement his was hindered by the fact that members of the Sobor had departed to their own dioceses. They assembled in Moscow only in early 1543. Drawing on earlier materials, the author shows that in the Russian Church in the 11th -16th centuries there could pass several years between the election and enthronement of bishops.  These intervals were especially long in Novgorod, located far from the center of the diocese (Kiev). However, the author believes that the church authorities attempted to elect new bishop as soon as possible after the death or resignation of the previous one, even if his enthronement was to happen later or not at all. The Russian church leaders strove to elect a new bishop as soon as possible to avoid discontent of the congregation, destabilization of the local church governance and economics of bishop’s house. Governance of the diocese by an elected, but not yet enthroned bishop promoted stability. The author is of opinion that the number throne’s “widowhoods” must be less and of shorter duration than is known in historical science.
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